
一个男人和几百个男女的故事——天猫·校友会·西安交大 

西安交通大学笃行战队 

大家好，我是西安交通大学笃行战队的招商经理，今天给大家分享一下我们

和各位大佬们不太一样的招商经验。 

 从入坑 RM到现在，我们队伍的赞助主要分为两个方面：第一就是每年校友

给的赞助，第二个就是招商经理“坑蒙拐骗”拉来的赞助。今天我主要就怎么

和校友维持好的关系还有自己这几个月招商的经验做一下具体分享。 

见识短浅，难免有所不足，请诸君多多包涵。 

【1】 游走于天猫无法自拔招商经理 

相信有很多招商经理和我一样是身兼数职的，我本来是拧螺丝的，由于种

种原因，这个赛季从前队长基哥手中接过招商这杆大旗开始“招摇撞骗”。由于

个人原因和学校的地理位置，本赛季迄今为止的招商全部是在线上完成的，没

有去过一些公司或者招聘会。 

关于在线上找赞助商很多人都是有自己个人的习惯和方法，一般我是在天

猫和官网上找赞助商，当然也有企业在很多平台都对外留了邮箱和电话，但是

不是每一家的联系方式都起作用。我们要学会找互联网背后的“活人”，天猫因

为是开店做生意，所以可以遇到“活人”。所以这样会有比较明确的目标和方

向，相比于对每个公司都发招商邮件的效率要高不少。 

因为一直在拧螺丝，所以深知机械的东西非常非常非常的烧钱，所以现在

一直谈的赞助都是机械有关，例如 3D打印机、碳纤维板材、焊机、气缸等（觉

得谈赞助这个事和个人的做事风格和习惯有很大的关系）。 

所以我一般上淘宝或者天猫就会直接找这些厂家去进行商谈（比较喜欢直

接能赞助物质的公司，大多数的公司相对直接赞助资金而言还是比较喜欢赞助

物资，所以一般就直接找的厂家就是队里经常用的产品的厂家）。这样我就在一

直在淘宝和天猫中追寻着赞助商的脚步。（其实在天猫上找赞助商这个想法还是

要归功于基哥，他在上个赛季为队伍拉了不少的赞助，基本都是在天猫找的）。 

不过也有做招商的胖友们没有做过研发工作，很多时候一直在盲目的寻找

赞助商，这个时候就需要和队长、项管还有一些做技术的同学进行交流，招商

本质是服务队伍，招商经理要了解队伍的需求和特点，基于队伍本身去做招

商，不是一个人过分天马行空漫无边际地瞎想。这里建议一下大家多和队里其

他同学沟通招商方向，找哪些厂家，和商家聊到产品技术不懂的时候，也可以

找研发同学求助相关内容。 

下面主要给大家说一下在天猫寻找赞助商的几点注意事项 

1. 找商家一定要找原厂家，不能找代理商。代理商一般不会有赞助的想法。 

2. 在旺旺上问的话一定要直截了当，用一段话要说明你的来意，不能吞吞吐

吐，欲言又止。一定要很大方很自信的打出类似与下面的自我介绍。 

例如：我是 XX 大学机器人队的招商负责人，我们制作机器人是为了参加以全国

机器人大赛为主的一些比赛，需要用的 XX挺多的，而学校给的预算不是特别多，

冒昧的问下你们这边有一些赞助项目吗？ 

当然这只是一个简简单单的开头和自我介绍，一般这样之后他们就会联系店

长和你谈，如果有意向就会和你细谈。 

3. 如果你和店长谈的比较好，或者说已经互加了微信，这时候他们说有这赞助



的想法，一定不能就此打住，你一定要和他们说能不能以后买零件或者设备

时候给一些优惠，这样的话，很多时候店长会给你很高的优惠价格的。（上个

赛季，我们队里一些设备就是半价买的）。 

今年我还是接着上个赛季的招商的基础上继续谈的，从刚开始接触到现在断

断续续已经快谈了两个月后终于谈好了续约并增加了一些设备，期间种种主要还

是对于一个核心问题：我想让他们在上个赛季赞助的基础上在加一些设备，而他

们想的是这些设备到底能给他们带来什么益处，如果没有别的增益他们就会继续

给上个赛季一样的赞助。 

在这期间我也联系了几家做相同产品的公司（都是在天猫联系到的），最后由

于还是上个赛季的赞助商给的赞助比较多，所以后面一直把重心放到了这边在谈，

不过和其他的赞助商现在也保持着联系。 

经过两个月，最后还是把这个赞助谈了下来可以说是非常高兴的了。下面给

大家说一下最后我们给对方的一些权益 

1：当然是宣传方面，让他们有权力使用我们学校的 LOGO进行宣传。 

2：给他们的产品写评测软文等。 

3：在学校举办关于他们产品的活动等 

以上三条就是除了我们正常的微信公众号，微博和队服等大赛相关的之外我们能

给他们的权益，也正是这些权益促使他们最后能够和我们签订合同。 

【2】 如何和校友还有校友企业联系 

相信了解我们队伍的胖友们都知道我们的队伍全称叫——速加网笃行队，速

加网是我们的校友企业，也是从我们队伍成立开始就一直在支持和鼓励我们前行

的企业。饮水思源的精神一直在交大人中传承，速加网也成了我们每年固定不变

的冠名赞助商，当然除了速加，队伍还有一个校友企业的赞助商——晶科电子。 

正是这些校友和校友企业的支持，我们才有更大的勇气和信心去追逐我们自

己的梦想。这种精神也一直在我们队伍中传承，每一个从笃行走出的人都一直在

支持和关注队伍，在这里要感谢每一个支持和帮助我们的校友还有每一个从队伍

里走出去一直关心我们的老哥老姐，衷心的向你们表示感谢。 

我们每年去深圳比赛的时候，交大深圳校友会和香港校友会都会给予我们极

大的关注和支持，上个赛季最后一场比赛很荣幸能请邀请到校友会主席来赛场观

看（虽然去年比赛成绩不忍直视，但是校友却一直在鼓励我们，一直在支持我们）。 

其实刚开始和校友会取得联系还是要归功于我们队伍的指导老师，老师从建

队开始一直在支持和帮助我们，他一直很热心于这个比赛，每年比赛都亲自去现

场给我们加油助威。所以还是要建议大家要主动的去联系每个区域的校友会，不

管是通过学校、老师或者自己和校友会取得联系。你会发现你校友会是一个很温

暖集体。 

因为校友企业赞助商比较特殊，我们不能纯粹把他们当赞助商来对待，所以

一方面为了保持对赞助商的尊重，一方面怀着对校友负责的心。我们队伍基本上

每个赛季都会定期由指导老师向校友汇报进度，每次汇报都是队伍和校友的一次

沟通和交流，这会进一步的拉近队伍和校友的关系。如果每次校友来西安出差或

者是校友企业来学校招聘，我们都给予我们队伍最大的帮助和支持。 

最后很感谢能在求学的最后阶段加入 RoboMaster 比赛，此生无悔入 RM，此

生无悔入笃行。加油各位 2019年 8月我们相约深圳湾。 

                               ——西交笃行李晨景 2018.12.05 


